
Отец Иоанн Шепида: "Кризис — 
это не наказание, а повод заду- 
маться и изменить свою жизнь"
Майя РУДЕНКО, 
фото Вадима ИВКИНА 

В прошлом номере нашей газеты мы опубли
ковали часть интервью с отцом Иоанном, на
стоятелем  славутичского Свято-Ильинского  
храма. Предлагаем вниманию читателей про
должение этого разговора.

Напомним: речь шла о 
социальных явлениях, име
ющих место в нашем обще
стве и вызывающих тревогу 
у любого здравомыслящего 
человека.

—  В общ ем -то, не мы 
первые пош ли по это м у  
пути . Подобные "с е к с у 
а л ь н о -р е в о л ю ц и о н н ы е  
бури" в то т или иной пери
од пережили практически 
все страны мира...

—  Мы почему-то всегда 
забываем, что каждый чело
век отвечает за СВОИ по
ступки, и оправдываемся 
тем, что другие совершают 
аналогичные или еще более 
скверные действия. Но даже 
если позволять себе эти ог
лядки, то правда такова: 
большинство народов про
шли этот период, осознали 
важность проверенных вре
менем духовных ценностей 
и вернулись к ним. Опыт 
развития человечества по
казывает: какие бы эконо
мические, политические и 
прочие бури ни переживало 
общество, оно все равно ра
но или поздно возвращается 
к осознанию невозможности 
жизни вне церкви, без люб
ви к ближнему и смирения, 
важности таинства брака, 
целомудрия, уважения к ро
дителям, семейным ценнос
тям, традициям —  всему то

му, что определяет духов
ную жизнь человека.

У нас же картина иная. 
Женясь и выходя замуж, 
мужчина и женщина зачас
тую не осознают, что брак —  
это таинство. Для многих 
вступление в брак —  не бо
лее чем красивый обряд 
гражданского бракосочета
ния или венчания, который 
красиво смотрится на фото

графиях и видео.
— Нет осознания под 

линного смысла слов, ко
торые произносят м оло
дые при вечании — "в горе 
и радости, в богатстве и в 
бедности ..."?  Нет понима
ния, что это нельзя ска
зать другом у, третьем у, 
десятом у, не солгав при 
этом себе?

—  И даже хуже: нет пони
мания, что жить в браке —  
значит ежедневно работать 
над собой и над тем, чтобы 
этот брак сохранить. Быть 
готовыми к тому, что где-то 
в чем-то придется уступать, 
с чем-то смириться, в чем- 
то ущемить себя. Быть гото
выми к будням, трудностям, 
ежедневному и кропотливо
му труду по воспитанию де
тей.

К сожалению, не только 
молодые супруги не отдают 
себе отчет в том, что они бе
рут на себя огромный труд. 
И у зрелых людей нередко те 
же проблемы. В результате 
на каждый брак —  я, к сожа
лению, не знаю украинской 
статистики, но, думаю, она 
подобна российской —  при
ходится два-два с полови
ной развода.

—  Думаю, эта ста ти сти 
ка не отражает в полной 
мере подлинную  картину. 
Ведь многие пары живут в

н еза р е ги стр и р о в а н н ы х, 
так называемых граждан
ских браках, и следова 
тельн о , не попадаю т в 
статистику.

—  Увы! И это еще одна 
проблема. К слову, церковь 
признает гражданским бра
ком только брак, зарегист
рированный в ЗАГСе.

—  В чем разница — ес
ли пара все равно не вен

чалась?..
—  О, этот аргумент бли

зок по смыслу к еще одному 
поразительному, на мой 
взгляд, "аргументу": дес
кать, штамп в паспорте так 
мало значит, если отноше
ния между супругами не 
сложились!..

— У вас есть контраргу
менты?

—  Конечно! В таких слу
чаях я обычно говорю следу
ющее: если для вас "фор
мальный штамп" так мало 
значит, то... не поленитесь и 
поставьте его! Ведь он же 
ничем вас не связывает —  
поскольку для вас это "чис
тая формальность"!

— Забавно —  но логич
но. Кстати, многие назы
вают совместное прожи
вание не гражданским, а 
пробным браком. Счита 
ется, что такая проба поз
волит выяснить, могут ли 
эти мужчина и женщина 
ж ить вместе, п о дхо дят  
друг д р угу  по характеру, 
жизненным принципам и 
целом у ряду других кри
териев. Если подходят —  
можно и брак оформлять, 
если  нет —  прощ е тихо  
разбеж аться в разные 
стороны ...

—  Конечно, разбежаться 
проще! Одна беда: такие вот 
незарегистрированные бра
ки распадаются гораздо ча
ще —  причем именно пото
му, что в них заранее остав
лена лазейка: если не полу
чится —  разбежимся. То 
есть зачем над собой, над 
отношениями с партнером, 
над сохранением семьи ра
ботать, если можно уйти и

сойтись с другим 
партнером? На 
мой взгляд, такое 
вот совместное не
зарегистрирован
ное проживание 
дает главное "пре
имущество" —  воз
можность не при
нимать на себя от
ветственность за 
отношения в се
мье, за воспитание 
детей, за решение 
материальных во
просов. Такой 
"брак" дает широ
чайшие возможно
сти для проявле
ний человеческого 

эгоизма. Вот почему цер
ковь не признает и очень не 
приветствует подобные "се
мьи".

— К сожалению , не 
только регистрация в м э
рии, но и венчание не спа
сают многие браки от кра
ха. Можно осуж дать или 
морализовать, но трудно  
уйти от правды: нередко 
личностные качества о д 

ного из супругов  
таковы, что сохра
нять семью беспо
лезно. Чаще всего 
инициатором раз
вода становится  
женщина — иногда 
ей проще "вы тя 
нуть" детей самой, 
чем тян уть  еще и 
нерадивого "с у 
пружника”.

—  А это как раз то, 
с чего мы начали наш 
разговор: потеря со
циальных ролей муж
чины и женщины. Я 
никого не укоряю —  я 
просто подчеркиваю: 
это надо менять.

— И как это сде 
лать?  Сегодня женщина 
уже не может позволить 
себе сидеть дома, зани
маясь только домом, д е 
тьми и мужем. И дело  не 
только  в необходим ости  
самореализации как ли ч 
ности: многие наши со 
временницы с удовольст
вием не бегали бы на 
службу, но без их зарпла
ты семейный бю джет про
сто не выстоит! Это в иде
альном случае —  когда 
мужчина в семье не леж ит 
на диване, а работает и 
ч то -то  зарабатывает! Но 
бывет и по -другом у — и 
это  грустное "п о -д р у го 
му" случается куда чаще!

—  Вы правы, к сожале
нию. Украинская женщина 
работает сначала на работе, 
потом дома. У нее действи
тельно не хватает времени и 
сил на проявления любви и 
заботы, на молитву, на ду
ховную жизнь. А мужчина в 
это время лежит на диване и 
ждет ужин. Такая расстанов
ка сил не может привести ни 
к чему доброму. Но выход 
есть. Хотите, я расскажу об 
опыте одной славутичской 
семьи, правда, не назову, о 
ком речь?

— О полож ительном  
опыте? С удовольствием!

—  Есть такая книга, кото
рая была создана, если не 
ошибаюсь, еще при Иоанне 
Грозном. Она непосредст
венно касается структуры 
взаимоотношений в семье.

— Не о "Дом острое" ча
сом речь? Я из нее — еще 
с институтских времен! — 
помню только одну фразу: 
"Да убоится жена мужа 
своего!” Героиня вашего 
рассказа убоялась сама —  
или мужа "убояла"?

—  Прочитали в этой се
мье книгу, прониклись. Ре
шили попробовать. Прихо
дит жена к мужу и просит: 
"Благослови, милый, на ра
боту домашнюю: готовить 
ли обед, из чего готовить, на 
какую сумму рассчитывать?"

Муж благословил, сумму на
звал —  обед получился бо
лее чем скромный. Жене да
же не пришлось особо по
яснять, почему так скудно на 
столе. Спустя какое-то вре
мя этот супруг таки 
поднялся с дивана и стал 
добытчиком в семье. Жена, 
кстати, нисколько не жалеет, 
что передала ему функции и 
добытчика, и главного от
ветственного за семью.

— Боюсь, вы правы, у 
нас — я имею в виду жен
щин — за обеспечением  
минимального м атери
ального благополучия  
собственного семейства  
действительно нет време
ни на главное —  на духов 
ную жизнь. Страдаем са
ми, страдаю т де ти ...

—  И это тоже примета 
времени: вокруг все меньше 
и меньше счастливых лю
дей. И, что очень страшно, 
родители отвыкли общаться 
с детьми и в основном заме
няют процесс воспитания 
приобретением для них ма
териальных благ. Взрослые 
не вводят своих детей в мир 
духовной жизни. Результаты 
мы видим, о результатах мы 
сегодня и говорим.

— У вас растут две д о 
чери. Вы даете им доста 
точное широкое светское 
воспитание...

—  Я уверен, что человек 
должен иметь разносторон
нее образование. Если име
ются лишь начатки знаний, 
то их обладатель, как прави
ло, заносчив и поверхнос
тен. Старая истина: надо 
знать очень много, чтобы в 
полной мере осознать, как 
мало на самом деле мы зна
ем. Поэтому стараемся при
вить дочерям любовь к му
зыке. Они охотно учатся 
иностранным языкам —  у 
нас такой возможности не 
было, а сегодня такие зна
ния необходимы. В общем, 
они осваивают все то, что 
необходимо современному 
человеку. В конце концов,

все науки зародились в 
церкви!

И самое важное —  мы с 
детьми общаемся. Ведь это 
так просто —  почитать вмес
те, обсудить прочитанное. 
Просто поговорить. На стра
стной неделе мы стараемся 
не включать в доме телеви
зор —  это время для других 
мыслей и другой информа
ции. Девочки соблюдают 
пост —  это важно, ведь как 
человек может обуздать 
свои мысли и чувства, если 
он не в силах обуздать соб
ственный желудок!

— Все просто, никаких 
сложных рецептов —  а ре
зультат налицо.

—  И просто, и сложно од
новременно —  ведь воспи
тание, общение, духовна' 
близость не могут быть ка
кими-то разовыми акциями: 
это образ жизни, это стиль 
общения, который лишь со 
временем становится необ
ходимостью и нормой жиз
ни. Это огромная ежеднев
ная духовная работа —  дли
ной в целую жизнь.

— И напоследок. Идет 
страстная н еделя , при 
ближ ается С ветлое вос
кресенье. Д ля больш инст
ва лю дей э то т  праздник, 
как и Рож дество, им еет 
особый см ы сл: есть воз
можность все начать сна
чала. С чего надо начать, 
чтобы изменить свою  
жизнь к лучшему?

—  Действительно, в эти 
дни особенно остро осозна
ешь, что для твоего спасе
ния уже все сделано. Надо 
лишь осознать, как велико 
значение того, что сделал 
для каждого из нас Господь в 
своей любви к человеку и 
принять христианские запо
веди как рукодство к дейст
вию, а не просто слова.

— С чего же начать?
— С любви и смирения. 

Это именно то, чего челове
ку не хватает сегодня более 
всего!


